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1 月 21 日，调研校车安
全问题结束，老周推掉了武
汉市黄陂区领导的宴请。“如
果去吃饭，书记区长又得来，
一顿酒就得浪费好多时间。”
老周说，当晚，他的安排还
有：修改本次即将提交两会
的代表议案建议，完成一篇
稿债，接受记者的采访……

老周叫周洪宇，是湖北
省人大常委会副主任。

如今老周配了专车和
秘书，但他还是喜欢人称呼
他“华中师范大学教授”。

今年，老周担任 10年全
国人大代表的任期将满。

总结过去，老周说，叫
我“周免费”合适，但叫我

“周大炮”，我还不够格。

调研校车当场算账

21 日，周洪宇带着几名
年轻人去武汉市黄陂区调研
中小学生校车试点情况。

当天下午，放学时间，在
黄陂区横店镇小学大操场
上，3 辆橘黄色的“大鼻子”
校车一字排开，背着书包的
孩子排队上车。随车安全员
一一检查孩子是否坐好。

黄陂区的大小官员闻
讯赶来陪同。

周洪宇用手敲敲车盖，
摸摸车门，然后现场与校长
和运营企业算起账：学生每
次乘车收费 1 元，一个月 45
元，高不高？政府每年补贴
你们32万，每台车5.3万，摊
到每个月 4000多，司机养得
起不？会不会安心开车？
企业能不能维持下去？

校长瞅瞅在场的教育局
领导。“你们不要怕有领导在
场，说实话。”周洪宇说。在

场的教育局领导尴尬地笑。
去年3月，“两会”期间，

周洪宇率先向全国人大提
交了“关于实施全国校车安
全工程的议案”，提出制定

《校车安全运行管理条例》。
当年10月20日，周洪宇

得到教育部回复。没想到回
复不到一个月，11 月 16 日，
甘肃又发生重大校车事故。

悲剧再次让周洪宇揪
心。随后，他联系湖北的法
律学者、律师等 5 名专家组
成校车安全法规起草湖北
立法专家组，起草了《校车
安全运行管理条例》，计划
今年“两会”提交全国人大。

近日，周洪宇得知武汉
黄陂区采取政企合作的方
式购置了 6 辆校车，并已运
行。他到学校调研，顺便征
求师生对国务院法制办《校
车安全条例(草案)》的意见。

当天的调研，持续到下
午6点多结束。

提建议讲究“门道”

“有人揶揄我，是个书
生。”21 日，返回途中，周洪
宇说，“我做教授，有个学术
语言。在人大，还有个行政
语言，对不同的人要转换频
道，我也懂。但做人大代表，
要拿出做学术的扎实精神，
才会做出有影响力的议案。”

老周的体会来自 10 年
前，当时，他在“两会”上建
议义务教育免费，最终实现，
亿万学子受惠。

周洪宇是研究教育史出
身，当时兼职武汉市教育局副
局长。

首次当选全国人大代
表，他到农村发现，自己 20

年前到过的乡村小学还没
变，几百元的学杂费对贫
困乡村的家庭仍是负担。
而在日本，明治维新时期
就开始义务教育免费，“我
意识到，推动义务教育免
费意义重大，势在必行。”
周洪宇说。

随后，他做了精细的测
算 ：如 果 全 国 免 费 ，需 要
1800亿；农村免费，需要 850
亿，但如果全国 592 个贫困
县先免费，只要200亿……

“如果一开始就要政府
拿 1800亿，有关部门肯定不
接受。而且会想办法否定
你的建议。”

最 终 ，周 洪 宇 选 择 了
“分类承担，分步实施”的建
议策略。

周洪宇认为，正是因为
他的议案有理有据，讲究策
略，才最终引起了全国关注，
并得到中央领导的肯定。

2008 年，中国的义务教
育免费基本成功。

绰号“周免费”、“周大炮”

黄陂区教育局的官员
认为：条例只讲车的问题，
投入和运行机制欠缺。

横店镇小学校长认为：
条 例 对 学 校 责 任 要 求 过
重。学校重在教书育人，对
安防交通既不专业，也没有
能力配置。

这是在1月21日的调研
中，周洪宇收集到的针对国
务院法制办《校车安全条例
（草案）》的两条“尖锐意见”。

调研结束，周洪宇总结，
国家的《校车安全条例（草
案）》责任太虚，边界不清。

他向校长承诺，今年“两

会”，他将提出一份修改完善
国家《校车安全条例（草案）》
的议案，反映校长的意见。

2008 年，周洪宇当选湖
北省人大常委会副主任，一
些人担心他为名位所绊，从
此不再“周免费”。

另一些人希望他登高
疾呼，不仅要做“周免费”，
还要做“周大炮”。

过去 4 年，他每年还是
保 持 20 份 左 右 的 议 案 建
议。他提出的实行农村中
等职业教育免费，2009 年 9
月起实施并建立大学生医
疗保障体系；2010 年，实施、
保障进城务工人员子女高
中阶段教育权利被采纳。

“鸡打鸣”理论

有媒体称周洪宇是“周
大炮”。不过，他说，傅斯年当
国民参政员，人称“傅大炮”。

“和他相比，我还不够格。”
他说：“我们民进中央副

主席王佐书有个‘鸡打鸣’理
论。公鸡打鸣不能乱打，打
得太早，会被杀了吃肉。打
鸣太晚，农人都起床了，也是
白打。所以，代表要像鸡打
鸣，不能不打，还要打得准。”

周洪宇在勤奋“打鸣”。
一份统计显示，从 2003年至
2012年他的议案建议达 203
件，被国家有关部门先后采
纳的，约占70%。

1 月 22 日晚 10 点，周洪
宇终于忙完一天的工作。

走出办公大楼，周洪宇
说：“我是人大的岗位，代表
的职责，学者的本色。未来
不管还当不当代表，都要说
下去”。
□本报记者 杨万国 武汉报道

“代表要像‘鸡打鸣’，要打得准”
人大代表周洪宇曾将义务教育免费建议面呈总理，亿万学子受惠；今再关注校车安全

■ 问政

人物
周 洪 宇 ，

全 国 人 大 代
表 、湖 北 省 人
大常委会副主
任 、华 中 师 范
大 学 教 授 、中
国民主促进会
中央委员

履职
建议义务

教 育 免 费 ；起
草《校车安全运
行管理条例》

“要超越个人
利益提建议”

三
月，全国

“ 两 会 ”
即将召开。

参加“两会”，
对代表委员来说，
不仅是个人身份
的荣誉和履行民
主程序的义务，同
时也是对个人履
行职责和参政议
政能力的检验。

事实上，代
表委员的职责并
非只在“两会”才
发生作用，更多工
夫要花在会场之
外，延伸到日常履
职之中。

作为第十一
届全国人民代表
大会和政协第十
一届全国委员会
的 最 后 一 次 大
会，今年“两会”
召开前夕，本报
推出系列报道，
记者跟随代表委
员，观察他们如
何洞悉民意，记录
他们怎样履职。
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1月21日，武汉市黄陂区横店镇小学，全国人大代表周洪宇前去调研校车安全问题。 本报记者 杨万国 摄

履职期间，哪个
议案（提案）、建议最
有效或印象深刻，为
什么？

周洪宇：应该是《农村义
务教育免费》。实施农村九
年义务教育全免费建议是
我在 2003 年 3 月十届全国
人大一次会议上提交，并于
2003 年 3 月 6 日下午向温家
宝总理面呈，此后至 2008年
持续提交有关建议。最终
实现了我国九年义务教育
的全免费。

现在，全国 95%的中小
学生教科书费也免除了，这
项政策惠及了上亿学生，和
免除农业税一起，被评价为
上届政府最重要的两项民
生政策。

周洪宇：阻力比较少，无
能为力是有的。比如，昨天
还收到湖北黄石市一个群众
上访反映遭受当地黑恶势力
侵害的事情，遇到这种事情，
我就转给省信访办处理。

还有，比如民办教师待
遇问题，我只能帮忙反映。
我只是人大代表，只有建议
权，不是政府部门工作人
员。所以，我反映的问题也
不是100%一定给解决的。

周洪宇：十个字：热情、
勇气、执著、理性、智慧。

人民代表是对历史负
责的，对人民负责的。我
们讲的可能犯错，可能惹
领导不高兴。但我们要有
建言的勇气。要超越个人
利 益 去 提 ，也 会 获 得 理
解。所以，要理性地分析、
调 研 ，智 慧 地 选 择 时 机 。
然后，执著地去建言，就会
有收获。

周洪宇：最重要的是提
高代表自身的素养，包括
政治素养，思想素养，还要
培养一种历史使命感，还
得学习法律法规知识，这
样才能更好地履行法律监
督权。
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履职一般会遇
到哪些阻力，你会怎
么办？

2

你认为作为一名
人 大 代 表（政 协 委
员），最应具备的品质
和能力是什么？

3

你对代表委员
更好地履职有什么
建议？
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